
我的我的我的我的 HRHRHRHR 事业心事业心事业心事业心

导语导语导语导语：：：：众所周知，国内大部分企业 HR 并非专业出身，在这些绝大部分当中的绝

大部分都以文科背景为主。与之相同的她也是其中一员，在攻读复旦大学硕士研

究生期间实她才通过导师了解到这个职业，思考了一番之后，便选择了这条路，

从此就爱上了这个专业。她一直说人力资源是她人生的第二专业，她的第一专业

已经结束了。与之不同的是，她的第一专业是学数理与运筹学，理工科背景出身

的 HR 在国内鲜见，在国外很多 HR 都是理工科背景，因为他们注重数据分析，

所以这也给了她很大的信心，未来人力资源这个职业会越来越受重视，她希望真

正帮助企业通过人力资源去推动业务发展。

上海追日电气有限公司人力资源部部长高振星

第一部分第一部分第一部分第一部分 与之契缘与之契缘与之契缘与之契缘 革面新貌革面新貌革面新貌革面新貌

我与追日的机缘我与追日的机缘我与追日的机缘我与追日的机缘



我想先从我现在服务的追日电气说起，追日电气成立于 97 年，在改革浪潮推动

下，当时追日总裁作为一名国营企业厂长，带领骨干一起开创了追日电气，经历

一番波折的创业历程，发展到现在以三个事业部、一个子公司的集团化运营的企

业。

追日电气的主营业务，主要为新能源、智能电网相关产业，其中新能源光伏电站

建设，以及为新能源充电装备的开发是我们在未来 5—10 年的战略发展方向。

在新能源行业里，我们属于行业的上游，目前下游的光伏组件的技术含量较低，

缺乏市场核心竞争力，因此我们的存在形式对于我们来说既是机遇也是挑战。

这样的企业实际上难免遗留下国有企业的一些特点和工作作风，大部分的高级管

理人员都是当时出来的元老，在这样一种国有企业风格遗留浓厚的氛围中，导致

对人才的选拔和引入是非常谨慎的，特别对于人力资源岗位更是如此。当时人力

资源岗位出现空缺，而在内部提拔又没有合适人选的情况下，他们才会考虑到去

做“空降兵”的引入。

我觉得这是一个缘分的契合，因为当时来竞聘这个岗位的人员很多都来自知名企

业，但是当时最终所有的票都投向我，很大一个原因是他们看中了我的事业心。

他们需要一个想做事情，并且有韧性，有思路，有方法去把事情做到底、做好的

人。他们很明白，在这样一个风格比较浓厚的企业里，他们需要这种新新力量去

击破、去冲击他们的一些思维。



““““革新革新革新革新””””春风春风春风春风

到追日电气这几年时间，如果要总结过去这段时间的一些经历可以用两个字就

是”革新“。

从我的角度上说，我经历过专业的人力资源系统的培训，我了解人力资源的角色

和作用到底是什么。当了解了企业的战略需求，了解了企业对自身角色的期望以

后，剩下的就要去发挥自己的作用了。

我举一个很简单的例子，比如对于称呼，公司之前是”科长“、”主任“，过去国营

企业里面都是这样的称呼，甚至他们的薪酬体系里面都是这样的级别定位。那我

从开始进入公司之后，就是对称呼的改变，要与现代化企业相匹配。实际我说的

这一点是慢慢渗透的，必须讲究方式和方法。再比如说，企业里，员工最关注薪

酬，如果薪酬结构出现问题导致的混乱和不清晰就无法给员工带来希望和激励，

所以基于这一点，我大胆改革，进行集团化薪酬套改，打通职类通道，让员工知

道自己现在的位置和未来的位置。

所以说，做薪酬体系的改革这件事并不好做，很多 HR 不敢做，也可能没有机会

去做。我是自己去挖掘这种机会，然后大刀阔斧的去做。这可能跟很多其他的

HR 只是在维持正常的运营，不太敢大刀阔斧的去做一些事情有一些区别。



做革新的事情还有一点就是坚持。我们现在很多企业都在说企业没有执行力，规

划做的很好，最后都是零。在执行方面，首先你自己要是自己很好的执行者。你

的 idea、你的思路、你的规划，首先自己要坚持下去，不管到哪个层面你都是

第一负责人，你要去促进这个过程，你要去帮助解决过程中别人遇到的困难来达

到你的目标，所以这两点是非常重要的。其实第二点是很多人比较惧怕的，我相

信很多人惧怕去做一些革新的事情就是因为觉得这个过程太困难了。有的时候觉

得自己没有这个权限，有的时候觉得别人不配合，甚至有的时候觉得不想惹麻烦

上身。很多想法会让自己打退堂鼓。但是如果你认定了你要去做这件事，那就要

一定去坚持做这些事情， 才能真正做成一些事。就像我们一位高管曾经说过“高

一来就像一阵春风扑面”。

实际上经过这几年的工作，现在包括大量的 80 后 90 后的涌入，我们企业基本

上摒除了国有企业的一些风气。包括一些沟通，这期间做到这一点挺不容易的。

很多时候还需要对员工进行理念的冲击，这些理念的冲击不是一两场培训就能够

做到的。而是通过内外部资源的整合，哪怕还有借助总裁的力量，一步步渗透进

去的。上下结合，上到总裁，下到员工。

独创独创独创独创““““自我猎头式自我猎头式自我猎头式自我猎头式””””招聘招聘招聘招聘

我常说招聘人员应具备猎头素质，希望我们的招聘人员具备猎头素质，要用猎头

的思维方式去思考你的中高端人才的招聘，或者是有难度岗位的招聘。用猎头的

方式去思考我们的应聘者在哪儿，我们合适的人选在哪儿，用猎头的方式去和应



聘者沟通邀约，用猎头的方式去做好外部人才库的建立。

我的我的我的我的 70707070 分分分分

如果给到自己的工作打分的话，70 分吧。因为这个标准真的不一样，一个人力

资源从业者他的效果发挥还需要企业的配合，并且还需要企业对于人力资源的配

置和各方面的支持。不可能有人会给自己打 100 分，我觉得给自己打 70 分太高

了。因为从人力资源发挥的角度来说，我觉得我们国内很多企业都没有发挥出它

该有的作用。但是我自己一直在尽力的做。从这几年的“革新”工作中首先给追日

电气带来了新风气、新面貌，是从这方面我给自己打了 70 分。

第二部分：第二部分：第二部分：第二部分：HRHRHRHR 成长四部曲成长四部曲成长四部曲成长四部曲

人力资源部“四朵金花”



关于 HR 的成长我有一些观点，总体可分成四个方面：

第一步，做 HR 首先必须要热爱这个行业。我本身的专业并不是这个，我是学数

理与运筹学，简单的说就是数学。我攻读硕士研究生期间实际上学的是管理与数

学建模之间的一个交叉点。我是通过我复旦大学的导师了解到这个职业以后，我

就爱上了这个专业，我思考了一番之后，就走了这条路。我一直说人力资源是我

人生的第二专业，我的第一专业已经结束了。第二专业是我一辈子都要去修炼的。

第二步，HR 一定要学会如何借助资源。资源有方方面面，有外部的也有内部的，

如果缺乏专业的指导，一定要先去填补。现在中国大部分企业的 HR 都不是专业

出身。因为从 2000 年的时候“人力资源”这个名词才传入中国，延伸，那个时候

大学里就没有这个专业，所以在这样的过程中，要求从事人力资源的人必须能够

去做系统的培训，系统的学习。所以我拿下了人力资源一级、二级的证书，现在

正在关注国际的人力资源专业培训。

另外还要多和同行交流，特别是大型企业 HR 从业者，以及现在成型的 HR 咨询

者。实际上他们也是这十几年成长起来的。所以，这个时候就要接受这些资源来

把自己提高、武装自己，使自己有个外部大脑，以上这两点是外部资源。

关于内部资源有一些 HR 一开始从业就在一个体系比较完善的大型企业里面,这

个时候 HR 的分工是非常细的，有的 HR 可能做了很多年的单一模块，不太了解



其他的东西， 没有办法站在更高的高度去思考，这个时候一定要注意，不仅仅

要关注自己的工作，还要更多的去了解别的同事，你领导的领导，他们的架构和

思路和方法，要跳出来去思考一些问题，这是借助内部资源。

如果一开始不是在一些大型企业里，那就要去借助各种方面的外部资源。总之，

一句话，借助资源，武装自己。

第三步：HR 一定要渗入到业务中去。比如生产制造业是一个业务链非常全的行

业。所以生产制造行业的 HR 接触的要比其他行业的 HR 在业务模式上要全。其

他的企业有可能是生产外包，也可能是贸易型的，可能负责营销，研发，比较单

一，所以，如果在制造业呆过的 HR，在任何一个行业都能很快的去看清楚他这

个行业他的哪个链是在外部的。任何一个 HR 都要知道，业务的关键点在哪儿。

要了解这个企业的定位在哪里，核心竞争力在哪里。

只有了解这些以后，HR 才能更好的去理解现在企业对你的要求是什么。希望通

过你这个部门来发挥什么作用。

第四步，HR 要勇于承担一些职责，主动思考问题，解决困难。可以说，每一家

企业的人力资源都有困难。作为 HR 要敢于去承担困难的解决者，这样你的价值

才能体现。

第三部分：未来的路第三部分：未来的路第三部分：未来的路第三部分：未来的路



工作是你的第二爱人，你与他（她）的相处时间必然要比你的爱人长，我经常开

玩笑说我与 HR 经历了相识、相恋、相爱，今后还要相伴，每天晚上都是读 HR

相关的书籍入睡。

未来人力资源这个职业会越来越受重视，这是肯定的。那在受重视的过程中，首

先人力资源管理者要自我重视，只有自我重视了，别人才会重视你。自我重视就

是要自我修炼，主动契合。在国外很多 HR 都是理工科背景，因为他们注重数据

分析，所以这也给了我很大的信心，我会扎根这个行业，在这个行业里真正的帮

助企业在业务方面通过人力资源去推动业务发展。


